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MEMÓRIA-SÍNTESE DE REUNIÃO DA COMISSÃO INTERINSTITUCIONAL DE 

EDUCAÇÃO AMBIENTAL - 17/03/2023 

 

Foi realizada, no dia dezessete de março de dois mil e vinte e três, a reunião ordinária da 

Comissão Interinstitucional de Educação Ambiental (CIEA). A reunião aconteceu 

virtualmente, se dando por meio de link específico da plataforma Zoom¹. A reunião teve 

início às quinze horas e cinco minutos, tendo como pauta os seguintes pontos: (I) 

Reafirmação das datas de reuniões para dois mil e vinte e três, (II) Indicação dos 

membros para a CIEA e reorganização do grupo, (III) Feitos da atual composição CIEA, 

(IV) Apresentação do status de tramitação atual do Regimento Interno da CIEA. 

Estiveram presentes na reunião: Bruno Reis Martins, Bruno Delgado da Silva, Denise 

Godoi Ribeiro Sanches (Sedest); Maria Cristina Dias Bittencourt (SEED); Luciana de 

Fátima Garcia, Ana Trovão (Sanepar); Wanderléia Aparecida Coelho, Andrea de Lima 

Kravetz (MPPR); Rosilene Luciana Delariva (Unioste); Marcelo Silva (Adapar); Richard 

Golba, Leonete Brambilla (IDR-Paraná/SEAB); Gabriel Portugal Sorrentino, Gabriel 

Corbellini, Andrea Cristina Fontes Silva (REA), Ivana Belmonte (SESA), Mariele Borro 

Mucciatto (ICMBio). Bruno R. deu início a reunião, apresentando a pauta do dia e 

falando sobre o objetivo do encontro. Começou reafirmando as datas das próximas 

reuniões da CIEA, sendo elas: 23 de junho, 22 de setembro e 24 de novembro. Destacou 

que essa primeira reunião, de 17 de março, serviu como fechamento da composição 

atual da CEIA, observando, todavia, que na nova composição os membros presentes 

poderiam ser convocados novamente, a depender da decisão de cada instituição. 

Enfatizou-se que para as novas convocações, será dada maior ênfase à necessidade 

dos novos indicados para CIEA já atuarem na área de educação ambiental. Dando 

continuidade ao próximo assunto da pauta, Bruno R. relembrou os principais feitos da 

atual composição da CIEA, os quais: (1) Revisão e aprovação do Regimento Interno da 

CIEA; (2) Finalização e publicação do Programa Estadual de Educação Ambiental 

(PEEA) e (3) Elaboração de um plano estratégico de implementação do PEEA, através 

¹ https://us02web.zoom.us/j/85783011183?pwd=V0hKWTlCVjBveE81YnNPUUVaVUEzdz09 

² https://forms.gle/abWbczWV8c5dBxcg6 

https://us02web.zoom.us/j/85783011183?pwd=V0hKWTlCVjBveE81YnNPUUVaVUEzdz09
https://forms.gle/abWbczWV8c5dBxcg6
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do grupo de trabalho nomeado GT – Implementa. Na sequência, foi disponibilizado um 

formulário online, por meio de QR Code e disponibilização de link² pelo chat e pelo grupo 

de WhatsApp da CIEA, para os membros preencherem. O objetivo do formulário foi 

recolher um feedback dos membros, sobre os dois anos de participação na CIEA. Bruno 

R. observou que a partir de demandas da própria comissão, foi constituído, ainda no ano 

passado, um GT de formação para CIEA. Desta forma, as repostas deste formulário 

poderão auxiliar este GT na elaboração da proposta de um processo formativo para a 

nova composição da CIEA. Assim, disponibilizou-se dez minutos da reunião para os 

participantes responderem as questões. Enquanto os participantes terminavam de 

responder ao questionário, Wanderléia e Bruno R. evidenciaram o caráter informativo da 

presente reunião. Ademais, Cristina sugeriu uma revisão nos horários e nas datas, para 

ser mais acessível a participação de todos os membros. Bruno R. destacou que as datas 

para 2023 já haviam sido definidas ainda no ano passado, na última reunião da CIEA de 

2022. Após os membros responderem o formulário, foram expostos os resultados 

prévios. As questões focavam-se, principalmente, na avaliação pessoal de participação 

de cada um e sobre os avanços e desafios, sentidos pelo grupo, ao longo dos dois anos 

de atuação na CIEA. Debateu-se brevemente os resultados apresentados, dando-se 

destaque para algumas questões pontuais. Por exemplo, sobre as dificuldades sentidas 

pelo grupo, se destacou a indisponibilidade de tempo para participação nas reuniões, 

mas ressaltando-se também que a falta de conhecimento dos temas discutidos não foi 

um problema para nenhum dos membros. Outra questão destacada referia-se aos 

avanços pessoais, sentidos por cada um, após a participação na CIEA. Ninguém indicou 

não ter sentido avanços, de fato a maioria respondeu ter sentido que ampliou sua visão 

estratégica sobre ações educativo-ambientais, após o período de atuação como membro 

da CIEA. Por fim, pontou-se a questão relativa às ações que se acredita serem 

necessárias para o avanço do PEEA. Destacou-se que, para o grupo, as principais 

ações devem ser, respectivamente: maior atenção dos entes governamentais sobre o 

PEEA, maior visibilidade do PEEA na mídia e maior clareza, para a população, sobre a 

importância do PEEA. Após a exposição das respostas, foi dado espaço para novas 

manifestações dos presentes. Cristina iniciou, aprovando o formulário e metodologia de 

resposta. Em continuidade sugeriu que, para as novas convocações, se aponte nos 

ofícios, direcionados às instituições, a necessidade de disponibilização de tempo para os 
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indicados conseguirem participar das reuniões e atividades da CIEA. Na sequência, 

Richard deu uma sugestão para que as indicações das instituição sejam de uma área, ao 

invés de serem nominais. Deu como exemplo seu caso, pois se divide com a Leonete 

para que um dos dois sempre esteja presente. Complementou que, com a indicação do 

nome de uma área, esta área conseguiria se organizar para sempre ter alguém presente 

nas reuniões. Destacou, portanto, que a sugestão seria no sentido de reduzir as chances 

de uma instituição não estar presente. Wanderléia levantou nova questão sobre os 

horários das reuniões, sugerindo que nas próximas agendas sejam evitadas as sextas-

feiras. Lembrou, ainda, sobre a necessidade de se informar formalmente as pessoas que 

estão no grupo de WhatsApp sobre o desligamento da CIEA e repassar os informes 

desta reunião. Após, concordou com os apontamentos de Cristina e de Richard, 

destacando a importância de representantes da CIEA que tenham uma característica 

articular e que, de fato, trabalhem na área e possam contribuir com a execução do 

Programa Estadual de Educação Ambiental, principalmente em suas instituições. 

Resumiu afirmando que para a próxima composição seria importante a participação de 

um grupo focado no acompanhamento e execução de ações. Em continuidade, celebrou 

novamente os feitos e conquistas da atual composição da CIEA, destacando os 

importantes avanços dos últimos dois anos, com a aprovação do PEEA (por meio de 

decreto) e a construção do plano de implementação. Evidenciou que o desafio do 

próximo grupo será a execução do PEEA, por isso a necessidade de estabelecer 

prioridades e fortalecer estruturas das secretarias. Por fim, evidenciou a importância 

dessas conquistas também para o estado apoiar a melhor estruturação da educação 

ambiental dos municípios. Na sequência Denise retornou à questão dos recursos para 

educação ambiental, informando aos presentes que neste mês estão chegando nas 

secretarias as propostas para a Lei Orçamentaria Anual(LOA) do próximo ano, inclusive 

propostas de programas para os Planos Plurianuais (PPA), pensando-se em programas 

de governo para os próximos quatro anos. Destaca aos membros presentes, que 

representam as secretarias, que este é um momento de irem até os setores que fazem o 

planejamento e o orçamento de cada secretaria e solicitar as parcelas destinadas à 

educação ambiental. Enfatizou que agora é o momento de solicitar os recursos aos 

setores responsáveis, para que exista previsão e disponibilização de recursos 

financeiros para educação ambiental nos próximos anos. Alertou que as proposições 
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para o PPA e para a LOA serão entregues muito em breve pelas secretarias, por isso 

existe certa urgência em se propor, mesmo que brevemente, as ideias de projetos e 

ações de educação ambiental. Ainda, esclareceu brevemente que existe toda uma 

tramitação para a aprovação das LOA, o que demorar cerca de seis meses. Por isso é 

fundamental tentar levar as propostas agora, entre o fim de março e começo de abril. 

Bruno R., então, apresentou o último item da pauta, sobre o status de tramitação atual 

do Regimento Interno da CIEA. Informou que o documento foi apresentado ao Setor 

Jurídico, foram realizadas as alterações solicitadas (correções da forma do texto e não 

do conteúdo). Finalizados os temas apresentados em pauta, Denise e Bruno R. 

agradeceram a presença de todos, parabenizando novamente o trabalho realizado pelo 

grupo ao longo dos últimos dois anos. Assim, deu-se por encerrada a reunião às quinze 

horas e cinquenta e cinco minutos, sendo esta memória redigida por mim Bruno Delgado 

da Silva, com apoio de Bruno Reis Martins. 

 


